

1. 新制中学校の発足から総和中学校の創立へ

1946年（昭和21年）、戦後の学制改革が始まり、私たちの郷土の教育も大きな転換を迎えました。新教育制度のもと、総和地域各村では小中学校が発足し、新たな初等義務教育が始まりました。以降、自治体の合併に伴い学校統合が行われ、総和中学校が創立されます。

1947年（昭和22年）5月	勝鹿・桜井・岡郷・香取の各村で新制中学校が設立される。
1955年（昭和30年）3月	勝鹿・桜井・岡郷・香取の各村が合併し総和村となる。
1959年（昭和34年）1月	勝鹿・桜井・岡郷の三中学校を統合し、総和中学校発足。
1962年（昭和37年）4月	香取中学校を総和中学校に合併し、全村一校となる。
1968年（昭和43年）1月	総和町制施行。
1978年（昭和53年）4月	総和中学校を分離し、総和北中学校が創立される。

2. 総和南中学校の創立

昭和30年代から40年代にかけ、総和地域では交通網の整備や大規模工業団地の造成が進められ、住宅団地が形成されていきます。地域人口の増加に伴い、生徒数が大きく増加した総和中学校では、2度にわたり学校分離が行われました。その過程で、1981年（昭和56年）、新たに総和南中学校が創立されました。開校後、徐々に学校施設・設備が整えられていくなか、創立当初の総和南中の教育環境づくりを担ったのは、在校生や教職員、保護者をはじめとした地域の人々でした。

1981年（昭和56年）	
4月1日	総和中学校を分離し、総和町立総和南中学校 創立される。 初代校長 篠崎公雄 着任。
4月6日	総和町立総和南中学校開校。 校章制定。 25m プール完成。
1982年（昭和57年）	
3月13日	総和南中学校校歌制定。
3月15日	体育館竣工。
6月18日	校訓起草設定。
1983年（昭和58年）3月	正門完成と正門前の造園完成。
6月18日	第1回創立記念日。
9月6日	運動場整備・部室棟完成 (テニスコート, 防球ネット, スプリンクラー設備, 他)

3. 総和南中の軌跡

創立4年目となる昭和59年度、茨城県教育委員会指定の研究発表を開催したことを契機に、教育研究の成果を積極的に教育実践に生かす基盤が整えられていきました。英語教育・読書活動・キャリア教育・地域連携など、時代性や地域性によるニーズに合わせた先進的なテーマの教育研究が受け継がれています。

近年、在校する生徒達の努力が多岐にわたり実を結ぶようになりつつあります。知・徳・体の調和のとれた人材育成という本校教育理念のもと、生徒達がもつ、多彩な才能を育む環境づくりが進められています。

1984年（昭和59年）	4月	第二代校長 南部 進 着任
	11月 2日	昭和58・59年度県教育委員会学校給食研究指定完結発表 研究主題「好ましい人間関係を育てる楽しい給食」
	12月20日	北棟三教室増築完成
1985年（昭和60年）		
	3月15日	学校給食指定校として県教育長より感謝状を受ける
	10月18日	学校基本調査優秀校として文部大臣より表彰される
1986年（昭和61年）		
	2月12日	校旗制定
	11月29日	学校給食優良校として県教育長より表彰される
1987年（昭和62年）		
	2月20日	よい歯の学校として県教育長より表彰される
	4月 1日	第三代校長 池田 勇 着任
	10月21日	学校給食優良校として文部大臣より表彰される
平成元年	2月 3日	柔剣道場竣工
	4月 1日	第四代校長 平塚 到 着任
2年	3月15日	野球場・ダッグアウト竣工
	3月15日	サッカー・野球防球ネット完成
	3月15日	自転車置き場舗装工事完成
3年	1月18日	パソコン教室完成
3年	3月31日	技術科棟竣工
4年	11月 5日	町教育研究会指定・研究発表
5年	4月 1日	第五代校長 小川 恒男 着任
	4月 1日	茨城県教育委員会指定「いきいきスクール調査研究事業」 校庭西側外男女トイレ完成
6年	4月 1日	第六代校長 中村 松男 着任
	11月16日	茨城県西地区AET指定英語授業研究発表会
	12月16日	県指定「いきいきスクール調査研究事業」文書発表

8年 4月 1日	第七代校長 仲島 駿 着任
10月31日	総和町教育委員会指定発表会 「自ら学ぶ意欲を持って、確かな学力をつける学習指導のあり方 ―自己表現力の育成をめざして―」
10年 4月 1日	第八代校長 増田 賢二 着任
9月 1日	平成10・11年度文部省指定 読書指導教育 研究主題「自ら学ぶ意欲を育てる学習情報センターのあり方」
12年 4月 1日	茨城県指定研究「ハートいっぱい推進事業―福祉教育―」
11月19日	創立20周年記念式典挙行
12月10日	「読書活動優秀実践校」文部大臣表彰
13年 4月 1日	茨城県指定研究「地域とのパートナーシップの推進」
13年10月 1日	「交通安全運動推進校」県警察本部表彰
14年 4月 1日	第九代校長 柴 正 着任
14年 5月25日	日本善行会「明るい社会、環境づくり」表彰
16年 4月 1日	第十代校長 柁津史朗 着任
17年 9月12日	3市町合併により、古河市立総和南中学校に名称変更
18年 8月21日	全日本中学校陸上競技選手権大会 女子四種競技第6位入賞
18年11月24日	「南中の館」（屋外活動備品倉庫）の寄贈を受ける
18年11月27日	「花と緑の環境美化コンクール」県教育長表彰
19年 4月 1日	第十一代校長 飯島 稔 着任
20年 3月31日	平成18・19年度文部科学省「キャリア教育実践プロジェクト」県教育長表彰
20年 7月18日	全日本中学校「水の作文コンクール」学校奨励賞
20年 7月21日	茨城県総合体育大会 陸上競技女子の部総合優勝
21年 1月14日	古河市の花「花桃」苗木植樹
21年 10月 1日	「交通安全活動の推進」関東管区警察局長表彰
21年 10月 9日	茨城県新人体育大会 陸上競技女子の部総合優勝
22年 4月 1日	第十二代校長 柁木利人 着任
8月22日	全日本中学校陸上競技選手権大会 女子4×100mR準決勝進出
10月23日	創立30周年記念講演 講師 平沢保治 氏
23年 8月21日	全日本中学校陸上競技選手権大会 男子棒高跳び第8位入賞
10月 9日	茨城県新人体育大会 陸上競技男子の部総合優勝

12月 4日	第31回全国中学校人権作文 法務省人権擁護局長表彰
12月 5日	茨城県ケータイネット安全利用フォーラムにて本校生徒会の取組を発表する
24年 7月15日	茨城県総合体育大会 陸上競技男子の部総合優勝
8月21日	全日本中学校陸上競技選手権大会 男子棒高跳び第2位入賞
25年 7月13日	茨城県総合体育大会 陸上競技男子の部総合優勝
10月 4日	茨城県新人体育大会 陸上競技男子の部総合優勝
10月26日	第44回ジュニアオリンピック陸上競技大会 共通女子円盤投げ第2位
26年 4月 1日	第十三代校長 吉田浩康 着任
7月13日	茨城県総合体育大会 陸上競技男子の部総合優勝
8月20日	全日本中学校陸上競技選手権大会 男子棒高跳び第2位入賞